

**PENGEMBANGAN MODUL PENULISAN HURUF *BRILLE* BAGI MAHASISWA
BIMBINGAN KONSELING ISLAM UNTUK MENINGKATKAN KEPEKAAN JARI
TANGAN**

SKRIPSI

**Diajukan kepada Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya
untuk Memenuhi Salah Satu Persyaratan dalam
Memperoleh Gelar Sarjana Sosial (S. Sos)**



**UIN SUNAN AMPEL
S U R A B A Y A**

Oleh:

FITRI ALKHOMAH

NIM. B73214050

**PROGRAM STUDI BIMBINGAN DAN KONSELING ISLAM
JURUSAN DAKWAH
FAKULTAS DAKWAH DAN KOMUNIKASI
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI SUNAN AMPEL SURABAYA**

2018

bahwa banyak dari mahasiswa Bimbingan Konseling Islam yang berinteraksi langsung dengan anak berkebutuhan khusus, misalnya saat magang atau bekerja dilingkup anak berkebutuhan khusus, khususnya penyandang tunanetra. Anak Tunanetra merupakan seseorang anak yang memiliki hambatan maupun gangguan penglihatan. Padahal sudah diketahui bahwa huruf *Braille* ini adalah cara yang banyak digunakan bagi penyandang tunanetra untuk berkomunikasi. Jadi perlu diadakannya pengembangan modul huruf *Braille*. Sebagai seorang mahasiswa Bimbingan Konseling Islam kita juga patut untuk mengetahui serta memahami bagaimana kepenulisan yang benar tentang huruf *Braille* ini, sebagai seorang calon konselor kita perlu memiliki kemampuan atau keahlian tersebut sebagai bekal untuk bekerja maupun untuk kehidupan sehari – hari. Karena melihat dari berbagai sekolah inklusi yang seharusnya mempunyai tenaga pengajar yang bergelut pada dunia anak berkebutuhan khusus namun masih jarang yang dari instansi pendidikan luar biasa ataupun mempunyai salah satu keterampilan dalam membimbing anak berkebutuhan khusus ini.

Mahasiswa Bimbingan Konseling Islam juga ternyata masih banyak yang belum memahami ataupun sekedar tahu tentang apa itu tulisan *Braille*. Mereka cenderung belum mengetahui tulisan *Braille* itu seperti apa. Maka peneliti berpikir jika tulisan *Braille* ini penting untuk dipahami. Meskipun untuk orang normal cenderung daya kepekaan pada jari tangan kurang dari anak yang mempunyai kekurangan pada

menghasilkan modul yang mampu meningkatkan motivasi penggunaannya.

Jadi pengembangan produk yang dikembangkan oleh peneliti ini adalah sebuah modul yang berisi panduan menulis *braille* dan dilengkapi contoh-contoh huruf *braille*.

2. Huruf *Braille*

Huruf *Braille* sering kita dengar dan merupakan huruf yang berkaitan dengan penyandang tunanetra. Huruf *Braille* ini diciptakan oleh Louis Braille yang lahir di Coupvray pada tahun 1809. Louis Braille memiliki kelemahan pengelihatannya karena ia juga seorang tunanetra. Sejak usia 4 tahun Louise Braille tidak lagi dapat melihat karena matanya tertusuk jarum. Ide untuk membuat huruf Braille yang sampai saat ini digunakan oleh sebagian besar penyandang tunanetra datang dari seorang tentara bernama Charles Barbier yang mengenalkan huruf – huruf dengan kode dua belas titik sebagai sandi bagi para prajurit. Dengan mengadaptasi sistem tersebut, *Braille* mencoba membuat huruf yang lebih sederhana, yaitu menggunakan hanya 6 titik saja. Buku pertama yang ditulis dengan huruf *Braille* terbit pada tahun 1827. Sampai sekarang banyak buku berhuruf *Braille* yang digunakan penyandang tunanetra dalam proses pembelajaran mereka akan segala ilmu pengetahuan yang ada. Louise Braille yang menciptakan tulisan *Braille* tersebut meninggal pada tahun 1852.

pengetahuan tentang penulisan huruf *braille* dan juga meningkatkan kepekaan jari tangan dalam meraba format huruf *braille*. Dalam produk ini dilengkapi juga dengan contoh-contoh kata, dari yang terdiri dari satu kata sampai yang terdiri dari beberapa kata yang membentuk suatu kalimat. Sehingga tidak membuat kebingungan bagi individu yang mempelajarinya.

Pengembangan modul penulisan huruf *braille* ini mempunyai tujuan untuk memberikan sebuah pengetahuan atau ilmu seputar penulisan huruf *braille* dan beberapa contoh huruf *braille* yang ada pada modul dapat digunakan sebagai latihan untuk meningkatkan kepekaan jari tangan pada format huruf *braille* selain itu modul ini digunakan agar dapat memberikan bekal bagi mahasiswa Bimbingan Konseling Islam jika nanti menjadi tenaga pendidik di berbagai sekolah Inklusi. Dalam modul ini terdiri dari 2 bagian, yaitu :

1. Nama dan Deskripsi Produk

Produk yang dikembangkan oleh peneliti guna meningkatkan pengetahuan dan kepekaan jari tangan pada responden yaitu dengan mengembangkan sebuah modul yang dilengkapi dengan latihan-latihan.

Dimana dalam modul ini diharapkan akan membantu responden untuk mempelajari huruf *braille* sebagai bekal saat nanti terjun di lingkup berkebutuhan khusus, khususnya penyandang tunanetra, serta diharapkan modul ini dapat menjadi sebuah media untuk meningkatkan kepekaan jari tangan.

tahun menjadi tunanetra disebabkan sebelah matanya tertusuk pisau yang mengakibatkan kedua matanya menjadi rusak karena terkena infeksi. Kejadian itu merupakan sesuatu yang menghantarkan Louis Braille kepada kemashuran sebagai pahlawan kemanusiaan yang abadi sepanjang zaman. Tahun 1819 ketika berumur 10 tahun, Louis Braille mulai bersekolah pada *Le cele des yeunes Avengles* di Kota Paris, suatu sekolah tunanetra pertama yang didirikan oleh Velentine Hany pada tahun 1784. Louis Braille termasuk anak yang pandai. Setelah menamatkan pelajarannya, Louis Braille bekerja pada sekolah tersebut selaku pembantu guru. Pada waktu itu tulisan yang dipergunakan ialah tulisan yang dipergunakan ialah tulisan yang dicetak timbul (negative).

Pada masa itu juga ada seorang opsir tentara berkuda Prancis bernama Charles Barbier menciptakan tulisan titik-titik timbul yang dapat dibaca dengan jalan diraba. Sistem tulisan ini Charles Barbier terdiri dari 12 titik dan diciptakan untuk keperluan militer. Louis Braille sangat tertarik dan segera berkesimpulan bahwa sistem titik-titik timbul baik bagi perabaan daripada relief latin. Louis Braille menyusun kembali sistem titik-titik ini menjadi 6 titik saja yang kemudian dikenal dengan tulisan *Braille*. Ia menciptakan tulisannya untuk keperluan bahasa, berhitung dan musik. Juga diciptakannya alat tulisnya yang diberi

sebagai cetakan titik-titik, sedangkan satu plat lainnya (plat atas) mempunyai lubang-lubang tembus yang berfungsi untuk mengarahkan penggunaanya dalam membentuk titik-titik itu. Lubang-lubang pada plat atas itu disebut petak. Dalam keadaan plat bawah dan plat atas ditutupkan, setiap petak merupakan pedoman untuk mengarah pada enam lubang titik yang membentuk kerangka tulisan *Braille*.

Untuk menulis, kertas dijepit di antara kedua plat logam tersebut. Sebuah pen/stylus ditusukkan di atas kertas itu melalui lubang-lubang pada plat atas untuk membentuk titik-titik dengan cetakan plat bawah. Kelemahan utama *reglet* dan stylus/pen adalah soal orientasi menulisnya. Karena titik-titik itu ditusukkan dari atas ke bawah, maka ini berarti bahwa untuk membacanya, kertas harus dibalik, sehingga menulisnya pun harus dengan orientasi yang berlawanan. Jadi, agar tulisan dapat dibaca dari kiri ke kanan, menulis dengan *reglet* harus dari kanan ke kiri.

Terdapat bermacam-macam *reglet* berdasarkan jenis bahannya, jumlah barisnya, dan jumlah petak perbaris. Pada awalnya *reglet* dibuat dari logam, tetapi kemudian diproduksi juga *reglet* dengan bahan plastik. Jumlah barisnya berkisar dari dua hingga 36 baris, sedangkan jumlah petaknya berkisar dari 18 hingga 40 petak perbaris. Akan tetapi, yang paling

pada kesempatan kali ini peneliti menggunakan *reglet* dan stylus sebagai alat bantu menulis *Braille*.

Terdapat banyak model *reglet* berdasarkan jumlah barisnya dan jumlah petak pada masing-masing baris, tetapi yang paling banyak dipergunakan adalah *reglet* dengan empat baris dan 27 petak. Untuk melihat berbagai macam model *reglet*. Untuk menulis dengan *reglet*, kertas dijepit di antara kedua plat *reglet* itu, dan menulis dilakukan dengan menusuk-nusukkan pen pada kertas di dalam petak-petak *reglet* tersebut. Menulis dilakukan dari kanan ke kiri. Cara memasang kertas adalah sebagai berikut:

- a) Letakkan *reglet* di atas meja di hadapan anda dengan posisi horizontal, plat yang berpetak-petak (yang selanjutnya kita sebut “plat atas”) ada di atas, engsel *reglet* ada di sebelah kiri. Anda akan mendapati bahwa pada masing-masing petak *reglet* itu terdapat enam lubang pencetak titik-titik (dua lubang ke kanan, tiga lubang ke bawah) yang merupakan kerangka *Braille*.
- b) Buka *reglet* tersebut, maka anda akan mendapati paku pada keempat sudut plat bawah *reglet* itu.
- c) Letakkan kertas di atas plat bawah, dengan tepi kiri kertas menempel ke engsel dan tepi atas kertas menempel ke paku atas.

- d) Tekan bagian kertas di atas paku bawah hingga menembus kertas, lalu tutupkan plat atas *reglet* tersebut

Disini juga dilengkapi dengan cara menulis yang sesuai peraturan dalam huruf *braille*

- a) Pegang pen/stylus dengan tangan kanan: buku jari telunjuk ada di atas kepala pen/stylus dan ujung telunjuk menyentuh batang pen, ibu jari dan jari tengah menjepit paku pen.
- b) Mulailah menulis pada baris kedua, agar tulisan baris pertama tidak terlalu mepet ke tepi atas kertas, dan menulis dimulai dari sebelah kanan.
- c) Karena menulis dengan *reglet* harus menggunakan “system cermin”, maka pada saat menulis, anda harus menomori titik- titik Braille dengan orientasi terbalik. Dengan orientasi terbalik ini, titik 1 ada di kanan atas, titik 2 di kanan tengah, titik 3 di kanan bawah, titik 4 di kiri atas, titik 5 di tengah kiri, dan titik 6 ada di bawah kiri.
- d) Pada saat menusuk, pen harus tegak.
- e) Sementara tangan kanan menekan pen, ujung telunjuk tangan kiri berfungsi sebagai “penutun” gerakan pen. Terutama penting bagi orang tunanetra, telunjuk kiri harus selalu berada di petak yang akan ditusuk agar mengarahkan gerakan pen. Ujung telunjuk kiri ini menempel ringan pada

Dari pengalaman lapangan tentu peneliti juga mendapatkan ilmu dan juga pengalaman. Magang di Rumah Sakit Islam hingga praktek pengalaman lapangan di Paud Inklusi Melati Trisula. Di rumah sakit peneliti mendapat pengalaman yang belum pernah didapatkan peneliti dari universitas, seperti bagaimana cara memperlakukan seorang pasien agar pasien merasa nyaman dan juga etika saat mengunjungi pasien. Sebelum magang di rumah sakit tersebut peneliti juga telah dibekali ilmu seperti doa-doa dan istilah-istilah medis serta kode-kode yang ada di rumah sakit. Adapun di Paud Inklusi peneliti kembali diajarkan di lapangan tentang anak berkebutuhan khusus. Jika dari akademik mendapatkan teorinya maka saat di Paud ini mendapatkan pengalaman yang ada dilapangannya. Selain melakukan pendampingan pada anak peneliti juga melakukan pendekatan pada orang tua anak tersebut. Banyak dari orang tua siswa yang bercerita tentang bagaimana anaknya lahir hingga tumbuh sampai sekarang. Di Paud Inklusi peneliti menjadi pengajar pada anak normal dan anak berkebutuhan khusus. Jika pada anak normal mengalami kendala seperti susah diatur, saat pelajaran dimulai masih main, ngobrol sendiri hingga berantem, sedangkan pada anak berkebutuhan khusus peneliti lebih mengajarkan pada komunikasi, yaitu melatih komunikasinya.

B. Deskripsi Konseli

Dalam penelitian *Research and Development* ini adanya konseli yang memerlukan bimbingan konseling dan diperlukan individu sebagai

Yulia Miftahul Jannah atau yang lebih akrab dipanggil Yulia ini sedang menempuh pendidikan SI di program studi Bimbingan Konseling Islam konsentrasi Komunitas semester VI. Yulia ini mempunyai kegiatan yang tidak jauh berbeda dengan Nabila. selain kuliah Yulia juga tidak mengikuti kegiatan seperti organisasi dalam kampus ataupun luar kampus.

Yulia ini pada saat pengenalan awal huruf *Braille* dia sangat antusias. Sama seperti pada responden satu peneliti juga menanyakan dahulu pada responden tentang pengetahuannya mengenai huruf *Braille*.

Pada saat peneliti bertanya tentang huruf *Braille* tanpa menunjukkan contohnya dia masih terlihat bingung, namun saat mengetahui gambarnya dia menjawab bahwa huruf *Braille* adalah huruf yang digunakan para penyandang tunanetra untuk belajar dan berkomunikasi.

Menurut peneliti pengetahuan yang dimiliki oleh Nabila dan Yulia ini hanyalah kegunaan dari huruf *braille*, yaitu huruf yang digunakan sebagai alat bantu tunanetra dalam belajar.

Dengan demikian peneliti membuat sebuah pengembangan modul penulisan huruf *braille* untuk meningkatkan kepekaan jari tangan. Selain itu pengembangan modul ini juga diharapkan mampu memperluas pengetahuan mahasiswa Bimbingan Konseling Islam,

E. Pengembangan Modul Penulisan Huruf *Braille* Bagi Mahasiswa Bimbingan Konseling Islam Untuk Meningkatkan Kepekaan Jari Tangan Di Universitas Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya

1. Proses Pelatihan Bagi Mahasiswa Bimbingan Konseling Islam

a. Proses pelatihan

Pada awal pertemuan peneliti meminta kepada para responden untuk menuliskan apa saja yang diketahui oleh responden tentang huruf *Braille*. Hal itu dilakukan dengan tujuan untuk mengetahui seberapa jauh pengetahuan yang dimiliki oleh mereka tentang huruf *Braille* ini. Selanjutnya baru dilanjutkan dengan materi-materi yang telah disusun. Berikut adalah susunan materi yang akan dijelaskan dalam modul tersebut.

Pada tahap pertama dilakukan pengenalan abjad *Braille*, setelah itu dijelaskan mengenai titik-titik yang digunakan dalam huruf *Braille*. setelah abjad *braille* selesai dilanjutkan dengan pengenalan tanda komposisi dalam huruf *Braille*, yang meliputi tanda kapital (titik 6), tanda angka (titik 3-4-5-6), tanda pugar (titik 5-6) dan tanda kursif (titik 4-6). Setelah tahapan itu selesai dilanjutkan dengan tanda baca. Pada modul ini tanda baca yang dimuat adalah tanda baca yang sering digunakan, misalnya tanda titik, koma, tanda tanya, dan tanda seru.

Pada awalnya responden pertama dan kedua yaitu Nabila dan Yulia mengaku jika dalam bayangannya titik-titik pada huruf

Braille ini berbentuk seperti layaknya huruf abjad pada umumnya dan dibentuk oleh titik-titik. Namun peneliti menjelaskan lagi jika huruf awas dan huruf *braille* dalam hal bentuk sangatlah berbeda. Jika dalam huruf awas harus menghafalkan bentuknya di dalam huruf *Braille* harus memahami letak titiknya dan juga jumlah titik yang membentuk sebuah huruf ataupun angka. Setelah melakukan penjelasan tersebut peneliti meminta responden untuk mencoba menulis huruf *Braille* menggunakan *reglet* dan *stylus* yang merupakan alat bantu menulis huruf *Braille*. pada awalnya responden merasa bingung dengan cara penulisannya, lalu peneliti menjelaskan lagi secara perlahan dan membimbing lebih intensif lagi. Pada dasarnya belajar huruf *braille* memang membutuhkan konsentrasi penuh, karena selain dihafalkan juga harus memahami letak titiknya.

Pada tahapan selanjutnya setelah proses menulisnya huruf *Braille* ini selesai peneliti meminta untuk meraba tulisan *Braille* itu, dengan harapan itu sebagai awal untuk melatih kepekaan jari tangan mereka. Pada orang normal tingkat kepekaan jari tangan memang cenderung lebih lemah dibandingkan dengan tunanetra. Oleh karena itu di pengembangan modul ini disediakan contoh-contoh kata dan kalimat sebagai bahan belajar dan latihan untuk meningkatkan kepekaan jari tangan. Pada saat proses rabaan yang

tentang huruf *Braille* adalah tulisan yang digunakan khusus penyandang tunanetra. Setelah dilakukannya pelatihan ini mahasiswa Bimbingan Konseling Islam sekarang mengerti bagaimana huruf *Braille*.

Setelah pelatihan ini selesai Nabila dan Yulia ini mengaku bahwa belajar huruf *Braille* ini sungguh susah apalagi saat menulis angka dan huruf untuk membedakannya masih diharuskan menggunakan kode. Jadi selain menghafal titik-titik abjad dan angka mereka juga harus menghafal dan mengerti tentang tanda baca, tanda pagar (tanda huruf).

Berikut ini pemaparan dari saudara Nabila dan Yulia tentang huruf *Braille* sebelum mengikuti pelatihan dan sesudahnya.

Tabel 1.3

Nama	Sebelum	Sesudah
Nabila	Huruf <i>Braille</i> adalah huruf untuk penyandang tunanetra. Untuk kepekaan jari tangan rendah.	Huruf <i>Braille</i> ini adalah huruf bagi penyandang tunanetra. Huruf ini susah untuk dipelajari. Setelah mempelajari akhirnya tau bentuk dari huruf <i>Braille</i> saat mempelajari huruf

tangan responden masih cenderung kurang. Itu bisa disebabkan kurangnya latihan rabaan. Untuk melatih kepekaan jari tangan harus sering-sering melakukan latihan meraba huruf *Braille*. Untuk waktu yang dipergunakan agar jari tangan menjadi lebih peka tidak dapat diprediksi, karena untuk kepekaan itu tergantung dari latihan dan kondisi jari tangan. Pada tahapan ini responden mulai memahami mengenai tingkat kepekaan atau sensitifitas jari tangan yang digunakan meraba oleh para penyandang tunanetra. Dan juga mulai memahami jika luka atau mengkonsumsi obat-obatan dapat memperburuk tingkat kepekaan jari tangan.

- c. Setelah melakukan pelatihan huruf *Braille* responden menyadari bahwasanya huruf *Braille* ini memang sangat sulit untuk dipelajari. Membutuhkan niat yang sungguh-sungguh serta usaha dalam menghafal dan memahami titik-titik dalam huruf *Braille*. pada akhir pelatihan peneliti berniat untuk meminta para responden agar berlatih meraba huruf *Braille* ini, dan ternyata responden memiliki antusias yang lumayan dalam belajar huruf *Braille* ini.

Berdasarkan implementasi di atas, peneliti merasakan bahwasannya proses pelatihan ini berjalan secara maksimal, karena responden dapat memahami dan mengerti apa yang disampaikan oleh peneliti terhadap responden itu sendiri. meskipun belum bisa

berfikir, dia ingat bahwa huruf *Braille* itu adalah huruf khusus bagi penyandang tunanetra saat peneliti memberikan sedikit contoh dari huruf *Braille*.

Jadi dapat dijelaskan bahwa mahasiswa Bimbingan Konseling Islam ini hanya beberapa saja yang mengetahui tentang huruf *Braille*. Peneliti juga melakukan sebuah wawancara singkat kepada beberapa mahasiswa Bimbingan Konseling Islam yang sudah berada di semester delapan tentang huruf *Braille* dan hasilnya hanya beberapa saja yang mengetahui bahwa huruf *Braille* ini adalah huruf khusus bagi penyandang tunanetra. Wawancara singkat ini bertujuan karena peneliti ingin mengetahui seberapa jauh pengetahuan mahasiswa Bimbingan Konseling Islam tentang huruf *Braille*.

Didalam materi di program studi Bimbingan Konseling Islam ada materi tentang Konseling berkebutuhan khusus, yang mencakup tunanetra. Melihat dari hal tersebut peneliti menyadari pentingnya mempelajari huruf *Braille* yang pada dasarnya masuk dalam lingkup Bimbingan Konseling Islam, seperti yang sudah dijelaskan pada latar belakang di bab I.

Peneliti akan membantu mengatasi problem tersebut dengan membuat sebuah pengembangan modul tentang huruf *Braille* yang mencakup tentang kepenulisannya kepada

Modul ini berupa bahan ajar yang dilengkapi dengan latihan-latihan yang disusun dengan huruf awas maupun huruf *Braille*. Untuk latihan yang menggunakan huruf *Braille* ini disusun dari kata lalu kemudian kalimat dan juga perpaduan dari kalimat, angka dan tanda baca.

Seperti yang telah dijelaskan sebelumnya bahwa peneliti melengkapi modul ini dengan contoh kata dan kalimat dengan menggunakan huruf *Braille*, disamping untuk melengkapi modul juga digunakan untuk melatih indera peraba agar mempunyai kepekaan untuk meraba huruf *Braille*.

2) Perancangan Buku Panduan dan Soal Latihan

Dalam tahap ini peneliti memasukkan panduan tentang bagaimana cara yang digunakan untuk menulis huruf *Braille* dengan menggunakan *reglet* dan *stylus*. Selain panduan untuk menulisnya peneliti juga melengkapinya dengan bagaimana cara memasang kertas yang digunakan dalam menulis huruf *Braille* ini.

Dalam pengembangan modul penulisan huruf *Braille* ini pada setiap kegiatan akan ada beberapa soal latihan, jadi dengan begitu setiap individu yang mempelajari sub bab tentang abjad maka akan ada latihannya. Adanya latihan yang disiapkan pada setiap sub bab bertujuan agar individu yang belajar tidak mengalami kebingungan karena harus menghafal

pengembangan modul huruf *Braille* ini dapat digunakan sebagai media pembelajaran dan juga untuk latihan meningkatkan kepekaan jari tangan.

Selain memberikan penilaian para ahli media juga memberikan saran dan komentar. Komentar dan saran tersebut dijadikan dasar untuk memperbaiki produk yang dikembangkan pada tahap revisi. Komentar atau saran yang diberikan oleh ahli media adalah sebagai berikut:

- i) Menambahkan pengertian dan foto dari *reglet* dan *stylus*.
- ii) Menambahkan contoh yang berupa kata dan kalimat.
- iii) Melengkapi cara penulisan agar mudah dipahami.
- iv) Memperbaiki cover modul yang masih mempunyai penulisan yang kurang tepat.

Hasil validasi ahli media menunjukkan “Layak untuk diuji cobakan dengan revisi sesuai saran”. Peneliti akan sedikit merevisi dari saran yang telah diberikan oleh ahli media pada bagian cover buku panduan, untuk materi serta media yang akan

- Moleong , Lexy J.2005. *Metodologi Penelitian Kualitatif*. Bandung: Remaja Roesda Karya.
- Mubarok , Achmad. 2000. *Konseling Agama Teori dan Kasus*. Jakarta: PT. Bina Rena Pariwisata.
- Nasution, S. 2009. *Metode Research. Penelitian Ilmiah*. Jakarta: PT Bumi Angkasa.
- Noer, Juliansyah. 2011. *Metodologi Penlitian*. Jakarta: Kencana.
- Prayitno Dan Amti, Erman. *Dasar-dasar Bimbingan dan Konseling*
- Sugiyono. 2010. *Metode Penelitian Kuantitatif, Kualitatif dan R & D*. Bandung: Alfabeta.
- Syaifudin, Azwar. 1997. *Metodologi Penelitian*. Jakarta: Pustaka Pelajar.
- Winarti. 2012. *Penelitian Pengembangan: Research and Development (R&D)*, (Jurnal Pendidikan. Laboraturium Terpadu UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta
- Yusuf, Syamsu dan Nurihsan, A Juntika. 2005. *Landasan Bimbingan dan Konseling*. Bandung : PT Remaja Rodaskarya.